

DEFENSOR NACIONAL

SEMANARIO POLITICO, ORGANO DEL NACIONALISMO
DIRECTOR Y FUNDADOR: ROSALIO R. ZAVALA ADMINISTRACION: ANEXA A LA DIRECCION.
COLABORADORES: TODOS LOS MIEMBROS DEL PARTIDO IMPRENTA "EXCELSIOR"

14 Serie. - 3ª Epoca.

TELA, HONDURAS, CENTRO-AMERICA JUEVES 2 DE JUNIO DE 1932.

Año III - Núm. 55



Dr. y Gral. Tiburcio Carías Andino,
CANDIDATO DEL PARTIDO NACIONAL
A la Presidencia de la República para el
Período Constitucional de 1933 a 1937

LOS CALUMNIADORES

bor ingrata, y, más que ingrata, contraproducente, de lanzar dardos ponzoñosos sobre las honras sin mancha. Como saltadores de caminos, se ocultan en las sombras; afilan el puñal, pasa la víctima, y, con la sana cruel de los cobardes, intentan desgarrarle el corazón. Vedlos! Allí están; no firman sus libelos y aullan, intentando, con vano intento, manchar nombres cuyos grandes méritos jamás pudieron comprender. Vedlos! Vencidos, apelan al último recurso, al recurso de la desesperación, al postrer refugio de la impotencia: la calumnia.

Nosotros marchamos a cara descubierta, hablamos el lenguaje indiscutible de la verdad; firmamos siempre, óganlo bien! todo lo que produce nuestra pluma. Sólo los malvados, lo repetimos, hieren ocultos en las sombras. Nosotros no; alentamos la convicción de ser los defensores humildes, pero honrados, de una causa justa, y no tememos mirar frente a frente a nuestros contendores en política. Nosotros, nos cabe la satisfacción intensa de decirlo, nunca hemos intentado herir la honra del Licenciado José Angel Zúñiga Huete. Nosotros, tal vez más que sus mismos partidarios, hemos reconocido los méritos reales que le adornan. Nosotros nunca hemos intentado mancillar a los que no pueden defenderse. Invocamos el criterio sano, no solamente de nuestros correligionarios, sino también el de nuestros opositores políticos, pero de los opositores honrados, se entiende, para que, comparando la prensa que defiende cada una de las candidaturas, digan paladinamente cuál es la que calumnia. Sí, como lo esperamos, hay honradez, hay imparcialidad, hay justicia en aquel fallo, que venga en buena hora, que nuestra conciencia está tranquila!

Qué haremos siguiendo el camino recto que hace tiempo nos trazamos? Cuál será el resultado último de nuestros trabajos? El pueblo hondureño, que ha dado siempre pruebas inequívocas de lealtad y sensatez, responderá a su tiempo por nosotros.

Y ellos, los calumniadores, qué harán? Jamás ha sido la calumnia el sólido cimiento de algo grande; jamás el calumniador ha sido el paladín esforzado de ninguna causa noble. El calumniador nada hace, nada fomenta, sino es el mal que hiera el corazón de toda causa que defiende; nada edifica, sino es la guarida ruinosa que habitan los perversos. El calumniador es el cáncer que roe las entrañas del bando que lo acoge. Eso es...

Señores que os valéis de esa ruin arma de combate, os retamos para que comparezcáis mañana ante el Tribunal sereno y justiciero de los hombres del porvenir!

Pero no, no compareceréis, porque en vuestras frentes lleváis escrita esta frase que os abruma: calumniador, por qué arrojaste fango sobre las frentes sin mancha? Por qué, cuervo sombrío, te llegaste al cadáver de la Patria, y, lan-

Ecos del Coloradismo

(Por Teléfono)

--Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con el Presidente del Comité Liberal de Ocotepeque.
--Lo saludo con veintiún cañonazos. Cómo va la política por esos lares?

--Pues como a mí no me gusta mentir, le aseguro que el Nacionalismo lleva la mayoría. Aquí tienen mucho prestigio los generales Villela Vidal, Marcos Espinoza y Manuel Coto M. Este Marcos Espinoza es un segundo Tosta: valiente, táctico y estratégico. No hay que dudar que el Gral. Carías, triunfará en todos estos pueblos.

--Jesucristo, compa! . . . pues verdaderamente están derrotados aunque "El Combate" sin humo diga lo contrario.

--Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con don Miguel Angel Navarro, alias "Margarita muerta sobre las olas."

--Pues sobre las olas del desprestigio público se quejará, flotando como una triste margarita muerta, porque sus prédicas no son anzuelos suficientemente buenos, para atrapar incautos. Si Ud. gusta le enviaré una camándula, un catecismo y un ejemplar del libro "El Dogma de los Hombres Libres" para que se arrepienta de sus pecados.

--Me los manda pronto porque está próxima mi muerte por "ancianidad desfalleciente", y lo que he hablado (que me perdone la Buchona) no es más que el delirio de los últimos días.

--Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con don Matías Oviedo, director de "El Combate" sin humo.

--Cáspitas! . . . pues me he "topado" con Males, pero sin embargo, le dejaré ir una andanada de descargas (de palabras se entiende) que le caerán como plomos. Por qué trata Ud. de cachurecos a los Nacionalistas?

--Por caprichos, mi señora! . . . pues bien comprendo que los caristas son los verdaderos liberales, pero si deo de decirles así me muero de hambre, porque este es mi "modus vivendi."

--Rayos y centellas! . . . pues Ud. es un periodista venal, indigno de hablar del General Carías. Siempre Ud. tiene en la boca que el Dr. don Policarpo Bonilla dijo que el Gral Carías, nunca sería Presidente de Honduras. Yo le diré también que el General don Gregorio Ferrera, aquel a quien Ud. le dijo "indio" tantas veces, en una plática que tuvo con uno de sus amigos íntimos, antes de decapitarlo Uds. en Bañaderos, se expresó de esta manera: "José Angel Zúñiga Huete nunca será Presidente de Honduras. Aunque tarde he reconocido en el Gral. Carías, al hombre más honrado y liberal para gobernar a mi Patria."

Referente al calificativo de "indio" que Ud. siempre endilgó al Gral Ferrera, le citaremos lo que dijo "El Gráfico" de Tegucigalpa: "Ciertos escritores por ironía, le calificaban "el indio." Ironía quizás más humillante para quienes abusaron tristemente de ella. No para el propio Ferrera, precisamente, en este glorioso país del indio más grande de los siglos: Lempira. Lempira colocó a su raza más arriba, enormemente, con nobleza y bizarría, que la raza dudosa del Conquistador. Todos somos indios, y aquel calificativo nos sonaba dolorosamente como última desvergüenza para el inepto mestizo o el "mulato" que desplazara a los manes de Lempira. El Gral. Gregorio Ferrera era el legítimo heredero del Partido Liberal Constitucional, transformado en Partido Liberal Independiente, por el propio General Ferrera. Cree Ud. que no existe? Pues créalo que todo el Partido Liberal Independiente, con raras excepciones, acuerpa al Gral Carías y Ud. no se lo restará jamás. Pruébelo!

Déjese de desenterrar muertos, respetemos a los que gozan en sus tumbas frías y tomemos como objetivos a los hombres del momento actual, que tienen unas colas más largas que los aligadores. Perdona mi imprudencia.

--Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con el Presidente del Comité Liberal de Juticalpa.

--Muy bien. Por qué Uds. ofrecen dinero a los sufragantes? Por qué atemorizan a los pobres de espíritu con cartas apocalípticas? Déjense de "cobas", nosotros somos más liberales que Uds. porque nunca hemos hecho a un lado la ideología liberal. Conque, quedan entendidos, caminen con los pies juntos menos revueltos.

Ay mano! . . . si es que estamos perdidos y dentro de la ciudad.
--Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con el Secretario del Comité Liberal de Choluteca.

--Qué tal por esa? Ganará Zúñiga Huete?
--Ni tules! . . . esta es la tierra de José Cecilio del Valle, de Williams y de Martínez Funes, quién le va a "dar vuelta" a esta gente? Con haberse trasladado al Nacionalismo el Príncipe Djalma. (Prof. J. Antonio Montes) se lo digo todo.

El Sur entero acuerpa compactamente la fórmula Carías-Williams.

--María Santísima! . . . pues esta ola patriótica a favor del Gral. Carías, es de Norte a Sur y de Oriente a Occidente.

Confórmense "mihijitos".
Tiririn . . . tiririn . . . tiririn . . . aló . . . con quién hablo?
--Con el Presidente del Comité Liberal de Santa Rosa.

--Me place mucho dirigirme mis palabras. Siento mucho afecto por la tierra del cacique Copán Galel. Qué se hizo el espiritista Ismael Pinto? Deseaba contarlo que otro espiritista (se entiende que era azul dijo que el futuro Presidente de Honduras ha de ser el General Carías. Este Pinto no pinta bien sus alabísticas profecías, desde su alquilarre establecido por esas comarcas. Vaya que gracioso es!

A don Luis Suazo me lo felicita por su hoja suelta "Todo por la Paz", así piensan los buenos hondureños. Dígame ahora, es cierto que el Nacionalismo es pujante en todo Copán?

--Si le han dicho eso, es la verdad, pues hasta tememos que las hojas de nuestro tabaco que son verdes, se tornen azules por magia del Nacionalismo tropical. Esto es escandaloso; Copán es carista hasta en sus ruinas, poblados antiguamente por indígenas. Jesús nos

Pasa a la 4ª página

zando graznidos siniestros, le desgarraste el corazón? Y, no satisfecha tu insania fiera, por qué intentaste denigrar la conducta del General Tiburcio Carías Andino, Jefe Supremo del Partido Nacional hondureño?

No, no compareceréis vosotros ante el justiciero Tribunal del porvenir!

G. L. OSORIO.



Ingo y Gral. Abraham Williams,
CANDIDATO DEL PARTIDO NACIONAL
A la Vicepresidencia de la República para el
Período Constitucional de 1933 a 1937

SOPA DE LETRAS

De Nuestro Corresponsal en New Orleans.

En la prensa política hondureña que hemos leído en esta semana, encontramos mucha pasión y desbordado odio entre los partidos que se disputan la Presidencia de la República, en las elecciones que tendrán lugar el último domingo del mes de octubre del corriente año. Todavía no amaina el fiero partidismo en aquella tierra privilegiada, y los fogoneros de la prensa son los más culpables de esas publicaciones sin mesura, terriblemente injuriantes e indecorosas, que no sirven más que para fomentar la guerra civil. Cuanto bien harían a Honduras, esos partidos, si refrenaran su prensa política!

o o o

Priva la creencia entre algunos miembros de la colonia hondureña en esta ciudad, de que el candidato liberal, Licenciado Zúñiga Huete es *peligrosísimo* para la paz de Honduras, debido a su TEMPERAMENTO PANTERISTA y a su intransigencia política manifestada todo el tiempo, ya de palabra, por la prensa, etc. etc., por el referido político. Dichosamente, para tranquilidad de los hondureños pasimistas llegó a esta ciudad, hace poco, el Licenciado don Francisco Paredes F., candidato a la Vicepresidencia en la fórmula liberal, e hizo manifestación de que, el Licenciado Zúñiga Huete era más bien, en la lucha política que se ventila en Honduras, prenda de paz para aquella República porque el candidato del partido liberal siempre se ha destacado como un factor decidido de la paz hondureña, y agregó el Licenciado Paredes F., "y como nosotros triunfaremos porque casi todo Honduras es liberal, la paz, desde ahora está asegurada en aquella sección centroamericana".

o o o

En relación con los párrafos que anteceden, y en cumplimiento con el ofrecimiento hecho a nuestros lectores, insertamos a continuación las noticias que hemos recibido en esta semana, que se refieren a la lucha política hondureña:

COMAYAGUA.—"La política sigue encandilada. Ya empiezan los primeros brotes de imposición Unos Inspectores que llegaron a San Antonio de Majada, pueblo del Departamento de Santa Bárbara, que colinda con la aldea de Cofradía, en Cortés, se llevaron bien apaleados y bien amarrados, a los líderes del Nacionalismo en aquel pueblo. Esto le dará idea de cómo se irá a poner la situación. El changelismo se pronunciará, y tal vez a nalgadas van a depone a Mejía Colindres. Ojalá no suceda como a don Rafael Antonio Gutiérrez en El Salvador, que por convenio con Regalado, hizo la planta de que había bochinche, y mientras llegaba de huida a Marcala, Regalado asumía la Presidencia. Ojalá no se repita en Honduras, aquel vergonzoso sainete".

PUERTO CORTÉS.—"No tengo que decirle mayor cosa respecto de la situación política, más que se está revolviendo de manera alarmante. Ya en San Pedro Sula

Pasa a la 4ª página.

SANTOQUINA

Antipalúdico dulce, especial para niños

DE VENTA
EN TODA
FARMACIA

Para muestra un botón

Todavía existe el clamor de los millares de cadáveres que quedaron en los campos de batalla en 1924. A quién se le debe semejante desastre, Licenciado Zúñiga Huete? razón por la cual el hondureño patriota, ansioso de la paz y libertad, no podrá contribuir con su voto para que tome el poder un verdugo como lo fue usted en aquella inolvidable fecha para el pueblo.

Compatriotas: tened presente que nuestro padre y patriota Doctor y General Tiburcio Carías A., es el único amante de la paz y el progreso en favor del pueblo, sin distinciones de colores; el que ansie la paz, pues con ella tendremos todo lo que querramos.

Debe poner su contingente depositando su voto en favor de él en octubre, y tener la seguridad de que es al pueblo a quien favorecerá con su voto y no al General Carías.

Tened presente que es el único caudillo que se ha puesto al frente de todas las dificultades que se han cruzado en el país por ayudar a sostener la bendita paz. Es nuestro padre y con él en el poder tenemos la seguridad de gozar de paz y libertad, porque es el único que respetará y hará que se respeten nuestras leyes.

Lo. Orellana Rodríguez.

La verdad sobre las falsas imputaciones lanzadas en contra del Ingo Abraham Williams

La elocuente voz del testigo presencial, Corl. César Gómez.

En el número 133 del periódico panterista El Combate, distinguido por su odio cavernario y su espíritu calumnioso, aparece un artículo suscrito por cupertino Rodas Andrade, nombre supuesto, titulado: Hazañas del Ingeniero Williams, candidato de la argolla a la Vicepresidencia de la República.

Como testigo presencial de los sucesos que en dicha carta se narra y para poner la verdad en su puesto, dando en mentis a los deturpadores del Nacionalismo y de sus hombres, hago las siguientes aclaraciones:

Fue la noche del 25 de octubre de 1926 que los reos del cuartel de La Ceiba, se sublevaron con Manuel Durón a la cabeza, César Gómez, César Funez y Wenceslao Mejía, quienes nos encontrábamos presos dando por resultado la toma del cuartel y de consiguiente la plaza de La Ceiba.

El General Abraham Williams, Comandante de Armas de aquel puerto en aquel entonces, llegó ese día por la tarde a visitar los reos juntamente con el señor don Abel Galindo, amigo personal mio quien me presentó al General Williams y después de una ligera plática este distinguido ciudadano me prometió ponerme en libertad al día siguiente. Mas, como ya teníamos nuestro plan no pudo efectuar su promesa; en esa visita el General Williams, con su palabra afable que dirigía a los distintos presos que allí se encontraban, les daba el consuelo de ver la manera de mejorarlos en algo; y a muchos que vió en ellos la necesidad, les daba algún dinero y el consuelo consiguiente. Yo me encontraba detenido en el cuartel de orden del General Filiberto Díaz Zelaya con todas las consideraciones debidas, pues estaba alojado en una pieza de oficiales la que de orden del mismo Díaz Zelaya mandó que se desocupara para mi alojamiento, y con órdenes de que dejaran entrar a todo aquel amigo que quisiera ir a vernos; es decir, pues me encontraba como en mi casa, únicamente privado de mi libertad. Hasta aquí en el Cuartel.

Cuando se efectuó la toma del cuartel, la noche del 25 de octubre al amanecer del 26 del mismo año citado, como a las dos de la mañana, yo me dirigí por la Avenida «San Isidro», con dirección al Parque Morazán, y cuando al llegar a la esquina de éste, divisé un grupo de hombres al costado Norte del «Teatro Dorado» y al mismo tiempo al General Williams, a quien los reos malagradecidos querían ultimar, a lo que me opuse, y con razones lógicas, desarmé de su intento a cometer un delito más, aquellos hombres criminales, dejando en libertad al General Williams, quien sonriéndose me dió las gracias manifestándome que nunca se le olvidaría el haberle salvado la vida, y a continuación me encaminé en compañía del General hasta la esquina de la casa de doña María de Lobo Soliz en donde nos despedimos, tomando él la dirección de la Avenida 14 de Julio, hacia su residencia del Hotel Italia; desgraciadamente aquel mismo grupo de hombres se habían encaminado al Hotel Italia y se encontraban allí tomando unas botellas de coñac, cuando llegaba el General Williams, volviéndolo a capturar, ya con más instintos salvajes; pero como Dios vela por los buenos hijos y por las buenas causas, llegaba yo también a ese mismo lugar, y cuál no sería mi sorpresa al divisar nuevamente al General, que tenía ya arrimado a una pared para fusilarlo, cuando les dirigí la palabra en tono alto y amenazante, y con una 45 en la mano y un 38 especial en la otra, me puse entre el General y el grupo mencionado manifestándoles que si procedían a su intento que tendrían que vérselas conmigo que estaba dispuesto a que me respetaran, puesto que antes me habían reconocido como Jefe y que en efecto lo era de ellos y como tal debían de respetarme; haciéndoles ver que el General Williams no tenía ningún odio en La Ceiba, y que tenía muy pocos días de haber recibido la Comandancia; es el caso que ya por la razón o porque reconocieron en mí que me podía tirar con ellos, se furon y nos dejaron solos diciéndole yo al General que se ocultara, yéndose entonces a la casa del Ingeniero don Mónico Zelaya, que se encontraba cerca del lugar de los acontecimientos, sin antes reiterarme el General su agradecimiento y que nunca se olvidaría el que yo le hubiese salvado la vida.

Estos son los hechos en verdad de todo lo ocurrido aquel día manifestando a la vez, que en ninguna de las dos ocasiones que el General se vió frente a la muerte, suplicara ni les llorara, como dice Cupertino Rodas Andrade, que seguramente es algún anonimista, pues recuerdo que esa noche y parte del día siguiente, a muy pocos se les vió la cara hasta después de todo lo ocurrido salieron, a convertirse, como Rodas Andrade, en héroes, siendo, creo yo, él el más destacado de todos, pues al referirse a estos acontecimientos, tomó parte muy activa, según él, como este su servidor, amigo de la verdad y hombría de bien.

CESAR GÓMEZ.

No hay pueblo o aldea por insignificante que sea que no tenga su Comité o Subcomité Nacionalista

En Tulián, Municipio de Puerto Cortés, a los veintiseis días del mes de enero de mil novecientos treinta y dos.

Reunidos los suscritos miembros del Partido Nacional de esta Aldea, con el objeto de resolver la manera de llevar a cabo la propaganda política que se ha de desarrollar en el presente año para sacar triunfante en los comicios de octubre próximo a los ciudadanos más capacitados del Partido Nacional; y poder continuar la obra de progreso de la República, hemos tenido a bien resolver lo siguiente: 1º Se reorganiza el Comité «León Alvarado» de esta Aldea de

Borren este otro, señores del Chongo Rojo

Los Indios, 23 de mayo de 1932.

Señor Dtr. de «Defensor Nacional», Corl. don Rosalío R. Zavala, Tela, Atlántida.

Estimado Señor Director:

Yo, Eduardo Acosta, mayor de edad, vecino del pueblo de Morazán, en el completo goce de los derechos de ciudadano, por la presente hago constar: que desde los primeros años de mi vida he pertenecido al partido liberal, cuyos principios de concordia nacional y adelanto patrio, he contemplado que ejercía en otros tiempos en que habían en su seno hombres de alto desinterés y patriotismo que sabían probar con hechos la diferencia del verdadero LIBERAL; pero habiendo observado que el Gran Partido Nacional, q' también hace efectivos los elevados principios de su Constitución y su magnífico programa, tiene a la vanguardia el más grande de los hondureños que es el Dr. y Gral Tiburcio Carías A., tengo a mucha honra en poner mi contingente en el triunfo de la fórmula CARIAS—WILLIAMS, que es la bandera de salvación para nuestra querida Honduras, adhiriéndome resuelta y decididamente al Nacionalismo y protestando del partido liberal.

Como prueba de mi adhesión al Partido Nacional, firmo la presente ante testigos, en el campo de Los Indios, Municipio de El Progreso, a los 23 días del mes de mayo de 1932.

(f.)--Eduardo ACOSTA.

Santiago ANTÚNEZ C.,
Testigo.

Luis QUIROZ,
Testigo.

United Fruit Company

The Great White Fleet

En conexión con la Tela Railroad Company

Lujosos vapores entre la Costa Norte de Honduras y Puerto Barrios, Guatemala

\$ 10 en Camarotes de 1a. \$ 7.50 en 2a. Clase

Estos vapores salen de Tela una vez por semana, cada jueves en la mañana. Viaje confortable y lujoso, principalmente para los pasajeros a lo largo del Ferrocarril Nacional. Estos pasajeros tomarán el tren de San Pedro Sula el miércoles por la tarde para Campana, donde transbordarán para Melcher y el Ferrocarril de la Tela Railroad Company. Permisos de embarque serán facilitados en el propio muelle de Tela por un empleado de la Comandancia. Reservas por pasajes se podrán arreglar anticipadamente por telegrafo, con H. F. Nolte, Agente de vapores de Tela. El pasajero necesitará llevar solememente su pasaporte visado.

Viajar comodamente sin aumento de costo en vapores lujosos de la Gran Flota Blanca

Un vapor directo para New Orleans cada jueves, y otro para New York cada lunes alternado.

Pasaje en primera, inclusive alimentos: para New Orleans 85.00 oro. para New York, 115.00 oro

R. K. THOMAS, Gerente.
TELA RAILROAD COMPANY.

Salida para New Orleans, cada jueves en la mañana, vapores "Abangares" y "Tela". Salida para New York, cada lunes alternando por la tarde "Carrillo" y "Tivives". Además, hay servicio directo desde Philadelphia y Boston sin itinerario fijo. Por menor

BOTES-MOTORES 'GLORIOSO' Y 'ESPERANZA'

Cuando voy para San Pedro Sula o para Puerto Cortés o vengo de allá para Tela, viajo en cualquiera de esos dos Botes Motores de propiedad de los Hermanos Oro, porque son los más lujosos y modernos, y los que ofrecen mejores ventajas y garantías más absolutas.

Los Hermanos Oro cuentan con servicio especial Telefónico con las líneas del Ferrocarril Nacional y el de la Tela Railroad Company.

Por cualquier eventualidad o contratiempo de los Botes, los Hermanos Oro gestionan con quien corresponde, a fin de que los pasajeros sean esperados; y en caso de no alcanzar los Trenes, piden los Hermanos Oro un Carro-Motor por su propia cuenta y despachan a los pasajeros al lugar de su destino sin ningún recargo para los pasajeros.

Qué otra empresa ofrece mejores garantías y comodidades? Ninguna que no sea la de los Hermanos Oro residentes en Campana.

Viaje siempre en los Botes-Motores "Glorioso" y "La Esperanza" que quedará complacido y satisfecho por la pericia y buen trato de la tripulación y de su Capitán don Atanasio Tinoco.

la siguiente manera: Presidente, don Alberto Solórzano, Vicepresidente, don Florencio Murillo, Vocales, del uno al cinco, por su orden: Victoriano M. Zavala, Fernando Enamorado, Dionisio Colón, Cayetano Soliz, Luciano Ortega, Tesorero, Pablo F. Belisle, Secretario, Gregorio Arzú C., Prosecretario, Francisco Vásquez.

2º Excitar al Comité "José Trinidad Cabañas" de Puerto Cortés, para que en nombre de los Nacionalistas de esta Aldea dé un voto de lealtad y respeto al Presidente de la República Doctor don Vicente Mejía Colindres, por su respeto a nuestra libertad electoral constitucional.

3º Excitar así mismo al Comité "José Trinidad Cabañas" para que elija de su seno a un Nacionalista de reconocida lealtad, como don Lisandro Rosales Martínez como Agente Electoral que nos represente en la ciudad de San Pedro Sula en la junta de agentes que hará la elección de Delegados a la Convención del Partido Nacional que se reunirá en la Capital de la República en el presente año.

4º Dar al Agente señor Martínez Rosales, instrucciones suficientes para que sus trabajos resulten en favor del Benemérito ciudadano Doctor y General don Tiburcio Carías A., a quien esta Aldea PROFESA VERDADERA ADMIRACIÓN Y RESPETO por su denodado patriotismo y abnegación; también por su desinterés personal consagrando todo su amor y energía a nuestra amada Patria.

5º Enviar la presente acta al Comité "José Trinidad Cabañas" para su publicación y demás efectos, para lo cual firman los miembros de la Directiva y demás concurrentes. Alberto Solórzano, Florencio Murillo, Victoriano M. Zavala, Fernando Enamorado, Dionisio Colón, Cayetano Soliz, Luciano Ortega, Gregorio Arzú C., Francisco Vásquez, Pablo F. Belisle, Samuel Enamorado, Gerardo Menjívar, Apolonio Vásquez, Aurelio Bardales, Rumualdo Soliz, Antonio Escobar, Juan Pavón, José Meza, Humberto Castro, Eulogio Romero, Pablo Ortega, Juan Gómez, Vicente Pavón, Jacinto Vásquez, Juan Vásquez, Perfecto Padilla, José M. Alemán, Casimiro Romero, Aniceto Ramos, Agustín Velásquez, Guillermo López, Santos Cruz, Guillermo J. Palacios.

Es conforme,

Gregorio Arzú C.,
Secretario.

Francisco Vásquez,
Prosecretario.

Vo. Bo.

Alberto Solórzano,
Presidente.

BANCO DE HONDURAS



Fundado el 10. de Octubre de 1889

Capital Autorizado \$ 1.000.000.00	Oficina Principal:
Capital Acordado 600.000.00	TEGUCIGALPA
Capital Suscrito 417.500.00	Sucursal:
Reservas 505.167.97	San Pedro Sula.

Angencias: Santa Rosa de Copán, Comayagua, La Ceiba, Santa Bárbara, Puerto Cortés, Amapala, Choluteca y Juticalpa.

CORRESPONSALES: En las Principales partes del exterior.

Cable BANCO. Código: A. B. C. 4a. y 5a. Ediciones y 5 Letras Liber's, March Liber's 5 Letras, Western Union 5 Letras Bentley's Peterson.

Nuestros correligionarios se organizan

Directiva del Subcomité Nacionalista "General Gregorio Ferrera" de San Vicente de La Nieve y de San José de Oriente. Municipio de Ilama; año de 1932:

Presidente, don Macario Hernández, Vicepresidente, don Felipe Enamorado, Vocales del uno al 60 por su orden: Celso Corea, Ricardo Durón, Antonio Mejía, Francisco Mejía, Eugenio Grajeda, Eduardo Sabillón, César Fernández, Juan P. Sabillón, Celestino Paz, Anselmo Paz, Bertilio Paz, Víctor Paz G., Luis Fernández, Julio Fernández, Manuel Paz, Trinidad Paz, Margarito Sabillón, Tiburcio Paz B., Eliseo Paz, Eduardo Paz, José Inés Paz, Francisco Paz, Manuel Ismael Paz, Eduardo Paz, Carmen Paz, Nicolás Paz, Ambrosio Paz, Pablo Enamorado, Gustavo Enamorado, Fernando Enamorado, Balbino Enamorado, Francisco Enamorado, Simón Rivera, Arcadio Paz E., Gerardo Fernández, Domingo Fernández, Juan Fernández, Francisco Rodríguez, Santos Rivera, Domingo Grajeda, José María Castañeda, Concepción Castañeda, Virginio Pineda, Macario Izaguirre P., Dionisio Pineda, Rosendo Izaguirre, Isabel Rodríguez, Abelino Sabillón, Marcelo Sabillón, Antonio Sabillón, José Sabillón, Guillermo Sabillón, Narciso Sabillón, Juan Paz, Carlos García, Eliseo García, Purificación Enamorado, Eugenio Fernández, Pedro Paz, Margarito García, Fiscal, Dionisio Enamorado, Tesorero, Cristóbal Chávez, Secretario, Laureano Paz, Prosecretario, Victoriano Sabillón.

Es conforme,

LAUREANO PAZ.

DEPURATIVO UNION

Limpia la Sangre
No contiene mercurio

DE VENTA EN TODA FARMACIA

Sopa de Letras

Viene de la 1a. pagina.

ha aparecido el primer número de "EL BIEN PUBLICO", periódico liberal que sin recibir comentario de mi parte, se lo envío para que se pague de su contenido. Su redactor es el Licenciado José R. Castro, de Comayagua. En verdad, es una lástima que ese joven tan chispeante y simpático, sea tan virulento en sus producciones políticas. Promete no insultar ni deturpar a nadie, y con el periódico en la mano podrá Ud. darse cuenta si cumple o no su promesa".

LA CEIBA.—"La política sigue su curso normal y la administración pública continúa lamentablemente, sin llevar a cabo ninguna obra importante y con las cajas del erario exhaustas, sin servicios nacionales y con miseria agobiadora que se retrata en la faz de los empleados y maestros de escuela. Los políticos profesionales están ahora fregados, porque su caballito de batalla que eran las Compañías ya no pueden ser objeto de disputa, ni mucho menos de especulación, porque éstas arreglaron al fin con el Gobierno todos sus asuntos y por lo mismo les viene flojo que triunfe Pedro o Juan. Se acabaron, pues, en Honduras, los Cuyamelistas y afiliados al Monstruo de la United".

o o o

Si en realidad es sincero lo que dice el Licenciado don Francisco Paredes F. de que el Licenciado Zúñiga Huete está dispuesto a hacer todo lo posible para asegurar la paz de Honduras, aun en el caso de que su partido pierda las elecciones de octubre, pueden ya los hondureños acostarse a descansar, con la certeza de que la paz de esa República no será alterada, pues por lo que concierne al General Carías no es necesario que alguien haga declaraciones al respecto, ya que, tan honrado y distinguido ciudadano hondureño, ha dado muestras, en más de una ocasión, de que está dispuesto a sacrificar todo su porvenir político, si fuere necesario, para mantener inalterable la tranquilidad de su patria.

o o o

Ya para terminar estas notas, nos llega una carta muy importante y no queremos dejar de consignar un párrafo que ella contiene, para información de nuestros lectores hondureños:

TEGUCIGALPA.—"Estuve ausente y por eso no contesté inmediatamente su carta del 9 del mes pasado. La crisis nos está martirizando mucho, pero al fin nos vamos sosteniendo porque hacemos muchas economías. Es la manera de poder soportar la mala situación hasta que se normalicen los negocios....De la política no le diré mucho porque nosotros no nos mezclamos en ella y sólo aspiramos a que en esta República se viva en paz para bien de todos. Pero me parece que el prestigio del General Carías es muy grande, y en mi viaje al Sur me di cuenta de su popularidad. Yo creo que él será el sucesor del Doctor Mejía Colindres porque me han dicho que en Occidente, en el Oriente y en el centro de la República tiene iguales prestigios a los del Sur".
Mayo, 20, 1932.

AVISO DE REMATE

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras de esta Sección Judicial,

HACE SABER: que en providencia dictada por este Juzgado el 21 del mes en curso, ha sido señalada la audiencia del día jueves 9 de junio de este año, a las 10 a. m., para erificar en ella el remate o venta en pública subasta de los bienes siguientes:

- 7 Latas cocoa a 0.10^c. u. \$ 0.70; 14 latas aceite de comer a 0.50^c. u. \$ 7.00; 8 latas potasa a 0.15^c. u. \$ 1.20; 1 docena de jalea en vaso a \$ 1.00 docena \$ 1.00; 16 frascos cerezas a 0.09^c. u. \$ 1.44; 47 paquetes soda a 0.07^c. u. \$ 3.29; 23 latas camarones a 0.15^c. u. \$ 3.45; 8 frascos cebollas encurtidas a 0.25^c. u. \$ 2.00; 7 botes salsa tomate a 0.36^c. u. \$ 2.52; 32 latas corn beef de media libra a 2.25 doc. \$ 6.00; 6 paquetitos té «Ipton» a 0.09^c. u. \$ 0.54; 1 docena chiles morrones a 2.00 doc. \$ 2.00; 15 latas chilitos «cerano» a 0.10^c. u. \$ 1.50; 39 latas leche evaporada gloria a 2.12 doc. \$ 6.89; 35 latas leche evaporada pet a 2.12 doc. \$ 6.18; 29 latas salmón a 0.22 cs. c. u. \$ 6.38; 39 latas carne del diablo a 0.08 cs. c. u. \$ 3.12; 14 latas salchicha viena a \$ 2.00 doc. \$ 2.33; 22 latas sardinas else 4 media onza a 0.10 cs. c. u. \$ 2.20; 44 latas sardinas 2 3/4 oz a \$ 1.00 doc. \$ 3.67; 22 latas salmón de media libra a 0.15 c. u. \$ 3.30; 10 latas leche gloria a \$ 2.12 doc. \$ 1.76; 3 latas avena tamaño grande a \$ 2.50 doc. \$ 0.63; 34 latas leche evaporada pet pequeña a 0.08 c. u. \$ 2.72; 38 latas leche nestlé evaporada pequeña a 0.08 c. u. \$ 3.04; 16 latas confites surtidos de 5 libras a \$ 1.50 c. u. \$ 24.00; 2 mil bolsas de papel de 4 libras a \$ 3.00 c. m. \$ 6.00; 500 bolsas de papel de 6 libras a \$ 3.25 c. m. 1.63; 1 millar de bolsas de papel de 2 libras a \$ 2.00 c. m. 2.00; 2 mil bolsas de papel de 3 libras a \$ 2.15 c. m. \$ 4.30; 2 latas aceite de comer a 0.50 cs. c. u. \$ 1.00; 22 paquetes de confites de 4 libras a \$ 1.20 c. p. \$ 26.40; 15 botellas ojen superior a \$ 1.50 c. b. 22.50; 30 botellas ponche sautu a \$ 1.50 c. b. \$ 45.00; 40 paquetes candelas a 0.20 cs. c. p. \$ 8.00; 16 y media botellas vino jerez quina a \$ 5.00 doc. \$ 6.68; 6 y media botellas vino milagroso a \$ 5.00 doc. \$ 2.50; 62 botellas y media ponche «sautu» a \$ 5.00 doc. \$ 25.83; 5 botellas moscatel superior a \$ 10.00 doc. \$ 4.17; 3 latas galletas soja a \$ 3.00 c. l. \$ 9.00; 1 docena polvo talco a \$ 2.50 c. d. \$ 2.50; 3 docenas polvo talco grande a \$ 3.00 c. d. \$ 9.00; media docena polvo talco pequeño a \$ 2.00 d. c. 1.00; 6 docenas papel bloc para escribir a \$ 3.00 c. d. \$ 18.00; 2 docenas papel en bloc para escribir a \$ 3.00 c. d. \$ 6.00; 1 docena loción vegetal a \$ 4.00 c. d. \$ 4.00; 25 botellas ponche de naranja a \$ 1.50 c. b. 37.50; 10 y media botellas vino milagroso a \$ 5.00 c. d. \$ 4.17; un lote de 37 piezas uso de cocina a \$ 12.00 c. l. \$ 12.00; 13 paquetes candelas a 0.20 cs. c. p. \$ 2.60; 4 docenas alforjas a \$ 1.50 c. d. \$ 6.00; 2 docenas sombreros de llama a \$ 1.50 c. d. \$ 3.00; 6 arrobas harina gallo a \$ 4.00 c. q. \$ 6.00; 2 latas galletas de soda a \$ 3.00 c. l. \$ 6.00.

Total..... 381.64

Dichos bienes anteriormente descritos fueron embargados en el juicio ejecutivo promovido por el señor Juan Panayotte, contra el señor Miguel Oddé, en garantía del pago de una cantidad de pesos que le adeuda por arrendamiento de una casa, y han sido valorados dichos bienes embargados en la cantidad total de TRESCIENTOS OCHENTA Y UN DOLARES SESENTA Y CUATRO CENTAVOS ORO AMERICANO O SEAN SETECIENTOS SESENTA Y TRES LEMPIRAS VEINTIOCHO CENTAVOS. Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos consiguientes y en demanda de postores, advirtiéndose que no se admitirán posturas que no cubran por lo menos las dos terceras partes del referido avalúo por ser primera licitación.

Tela, 23 de mayo de 1932.

GUILLERMO E. SALINAS,
Secretario.

Desprecio a un Tránsfuga

Comayagua, mayo 24 de 1932.

Señor Directo de "Defensor Nacional",

Tela, Atlántida.

Estimado correligionario y amigo:

Para que le dé publicidad a la presente en su importante periódico, tenemos el honor de informar a Ud. que en sesión de ayer, por haber interpuesto su renuncia con carácter de irrevocable del cargo de Secretario, el Perito Mercantil don Juan José Umaña, fue electo en su lugar el de igual título don Santos Cantarero Suazo; Prosecretario, Alférez don Manuel Mejía Carranza, que era vocal séptimo, y en su lugar se nombró al Coronel don Julián Turcios; y vocal sexto, en lugar de don Darío Escoto que se cambió, se nombró al Coronel don Francisco Mejía B.

Sentimos sinceramente que don Darío Escoto, tanto en los círculos sociales como en los políticos sea recibido con cierto aire despectivo. Este primordial motivo, nos hace no extrañarnos su cambio a las filas liberales, ya que en ninguna forma aporta positivos prestigios a la filas que pertenece.

A esta oficina han llegado informes que la comisión panterista, toma como base el garrañón para desplegar sus energías, embriagando a los ciudadanos y haciéndolos firmar actas a favor de Zúñiga Huete, violando de esta manera sus derechos y valiéndose de medios indecorosos para alcanzar sus pretensiones. Lo que decimos no es una calumnia, tenemos comprobantes que con ellos podemos probar la veracidad de lo que decimos.

La opinión pública presenta agradables impresiones en el horizonte político de este Departamento, y podemos asegurar el triunfo en las próximas elecciones de octubre venidero.

Seguiremos informando con más detalles, atropellos y negras maniobras de las autoridades y propagandistas liberales.

Aprovechamos esta nueva oportunidad para suscribirnos de Ud. como sus servidores y amigos.

Alonso V. Vofenzuela.

Santos Cantarero Suazo.

Engrosando las Filas del P. N.

El suscrito mayor de edad, soltero, de este vecindario y desarrollado bajo el ambiente del partido liberal, al cual perteneció mi padre Daniel Grajeda, por la presente manifiesto: que convecido de las finalidades perseguidas por los partidos políticos Nacionalista y Liberal, y que el primero ha demostrado mayor apoyo y amparo para los ciudadanos en general, hago formal protesta del partido liberal y me adhiero al Partido Nacionalista por el cual trabajaré en cuanto me sea posible, llevando como ideal la paz y prosperidad de nuestra Patria.

Puerto Cortés, mayo 28 de 1932.

Antonio G. Rodríguez.

Servando Munquía Núñez,
Testigo.

A. R. Fonseca,
Testigo.

TRIBUNA DEL PUBLICO

Tela, Atlántida, 1 de junio de 1932.

Señor Director de "Defensor Nacional". Presente.

He oído varias pláticas relativas a que algunos correligionarios tratan de que se retiren de la Presidencia de ambos Subcomités, los señores Modesto Orellana B. y el Corol Juan A. Mendoza, es decir, que haya un solo Candidato y como es natural, un solo Presidente.

Yo, como nacionalista que soy, propongo, a mis correligionarios, para que desaparezcan dificultades y quedo funcionando un solo centro político, al Ciudadano don Rafael Calix Matute para Presidente del Subcomité Nacionalista "General Tiburcio Carías". El señor Calix Matute es también un buen nacionalista-carlista, y creo haría mejor labor que cualquier otro.

Bajo estas condiciones podemos cambiar de Presidente, de lo contrario, es preferible que queden las cosas tal como están, es peligroso menearlo... Anticipándole las gracias por la publicación de la presente, para conocimiento de mis correligionarios, me suscribo de Ud. por su Atto. y S. S.

Francisco DOMÍNGUEZ U.

ALERTA PUEBLO HONDUREÑO, CON LOS LIBERALES!

"Y en lo que respecta a nuestros correligionarios de allende el MOTAGUA, no podemos menos que enviarles desde las columnas de EL LIBERAL, un cordial saludo, con los cálidos votos que hacemos porque el triunfo que auguran sea un hecho, triunfo que esperamos sea en provecho de que nuestra malhadada cuestión de límites se solucione de manera práctica y justiciera PARA NOSOTROS, con lo cual los prestigios del Partido Liberal hondureño quedarán colocados muy alto en la conciencia continental"

EL LIBERAL de Guatemala.

La Odisea del Candidato Rojo

Trinidad de Santa Bárbara, 21 de mayo de 1932.

Señor Director de "Defensor Nacional",

Tela, Atlántida.

Señor Director:

Como le ofrecí, me permito darle esta crónica ligera del recibimiento del Licdo. Zúñiga Huete en esta ciudad.

Desde el 17 de los corrientes comenzamos a notar actividades entre nuestros adversarios, e inquiriendo el motivo supimos que se trataba de preparar una manifestación para recibir al Candidato de los colorados. Salían comisiones por todos los rumbos; por las noches se veían correos que portaban antorchas a escudriñar las moradas de los pacíficos habitantes de las montañas; se mandó a traer una vaca y un cerdo para preparar la comida para los cientos de colorados que acudirían a recibir a su digno jefe; en fin, el movimiento era tal, que parecía que el acontecimiento sería deslumbrante, aplastante y rebosante; y en medio de esa gran agitación, nosotros los nacionalistas serenos y tranquilos, confiando en nuestra buena organización, esperábamos el momento que daría a conocer el estado en que se encuentran nuestros adversarios.

Con la devida anticipación, y queriendo demostrar que el Nacionalismo es el partido que todos sus actos los ciñe al más puro civismo, remitimos notas a nuestros líderes de las aldeas para que trataran de que nuestros correligionarios no vinieran a impedir la manifestación de los colorados, nota que atendieron hasta donde les fue posible, pues se sabe que en estos pueblos siempre hay curiosidad por conocer ciertas personas, aunque no simpatice con ellas.

Llega el día esperado, el 19; temprano comienzan a llegar pequeños grupos de aldeanos; son las doce del día y el contingente no engruesa; los nacionalistas mientras tanto chequeamos para darnos cuenta exacta de lo que aportan nuestros adversarios, tanto en calidad como en cantidad.

Se acerca la hora del arribo del Licdo. Zúñiga Huete y su comi-

Ecos del Coloradismo

Viene de la 1ª página

valga con esta

—Vaya hombre, gracias a Dios... que a los pocos "liberales" que quedan les diga «La Ley» a uno, por uno: «vení a ver te compongo». Porque los Nacionalistas son los liberales y los liberales son los cachurecos. Es que en Honduras todo camina al revés. Figúrese, el otro día iba un aeroplano en un camión y un Comandante de Armas enviaba diez soldados a capturar treinta ladrones. es decir, viceversa la cosa. Qué tal seremos!

Tiririn... tiririn... tiririn... aló... con quién hablo?

—Con el Presidente del Comité Liberal de Amapala.

—Entendida. Hay muchos "liberales cachurecos" en esa isla del Tigre? Se ha cruzado por el parque Morazán?

—Fui al parque Bardales, al Bonilla y por último al de Morazán, pero la estatua dirige ahora sus vistas hacia Zambrano. Los "liberales cachurecos" no existen, pero hay liberales comunistas Zúñigahuetistas, pero esto ya no se llama Partido Liberal, sino "Partido Animal", cosas de las equivocaciones, amigo!

—Pues, hombre, vamos para atrás en asuntos de partidos políticos, con esas denominaciones. Los liberales se conocen por sus hechos y no por sus divisas. Pero Huete cree que sólo él es liberal en Honduras; que sólo él es "hombre" en Honduras y que sólo él puede gobernar en Honduras. Ahora sí!

Tiririn... tiririn... tiririn... aló... con quién hablo?

—Con el Tesorero del Comité Liberal de Gracias, mucho cuidado!

—Dígame, de dónde sacan las tarjetas postales que reparten a los subcomités? Son Uds. republicanos o son reyzelos de todos nosotros? Sigua las adhesiones en el Partido Liberal?

—Lempira!... vamos al fracaso. Lo primero y lo segundo no se lo contesto, temo caer en ridículo. Los graciosos se nos están tornando carlistas. Esta ciudad de Gracias fundada por Juan de Chávez, guarda los restos del Dr. don Juan Lindo, de aquel espíritu recto que publicó: "Meditaciones de un Pueblo Libre." I si Gracias guarda los restos de un hombre libre, Gracias debe ser libre también de todos los prejuicios y aberraciones del pasado.

—Me gusta su discurso. Yo soy graciano y por este deseo que mis paisanos, comprendan que el partido colorado, no es partido liberal. El liberalismo radica en el Nacionalismo.

Por eso hoy, inspirado en el recuerdo de mis antepasados, como Napoleón en Egipto, les digo a los descendientes de Lempira: "Heróicos graciosos, desde lo alto del Castillo de San Cristóbal, cuatro siglos os contemplan!"

OLIVERETTO DE FERMO.

tiva; desfila la manifestación hacia el lugar del encuentro; los contamos de nuevo, 130 infantes y 27 montados; pasan por la plaza, en la parte baja de la población se les reúnen unos cuantos más; completan alrededor de 200; allá vienen, se divisa al candidato colorado acompañado de una comitiva de unos 150 individuos de los que una parte se le incorporaron en Gualjoco, Gualjocito, Gualala, Iama y Chinda y otra parte vinieron de Colinas y Concepción del Norte. Le dá la bienvenida en nombre de sus correligionarios el Diputado, Licdo. Leoridas Fajardo; contesta Zúñiga Huete manifestando su deseo de conocer este pueblo cuna del Licdo. Francisco Paredes Fajardo, compañero de fórmula presidencial; se oye un viva al Lic. Paredes Fajardo, único viva que se oyó durante todo el día, lo que demuestra cómo vibra en el corazón de los trinitecos su ilustre paisano.

Desfila la manifestación hacia la ciudad; al llegar a la plaza, Zúñiga Huete se relleno de satisfacción, pero los que lo rodean fruncen el ceño, ha visto un numeroso grupo; y cuando espera el viva entusiasta que le debe dar la bienvenida, oye lleno de nerviosidad que se vive al General Carías y al Dr. Miguel Paz Baraona; ese grupo que él a tomalo nacionalistas de

Candidato no esta agusto,

dad; se colocan en una de las calles laterales ue fue Troya. El orador ametrallador, Licdo. Antonio Castillo Vega, no pudiendo sujetar sus nervios e ignorando la historia del progreso de este pueblo, suelta la primera y única descarga, dice: "Señores trinitecos: he oído un viva a Miguel Paz Baraona contestado unánimemente; quisiera que se rectificara, pues el Dr. Paz Baraona con Tiburcio Carías, constituyeron la más truculenta de las dictaduras habidas en Honduras. Ese hombre que entregó la Patria a las Compañías extranjeras..." y no pudo continuar; un viva atronador a Paz Baraona, le cerró la boca; era la voz del Nacionalismo que protestaba; hizo esfuerzos por continuar, pero su voz se apagaba ante la de un pueblo al cual había herido traicioneramente; sus mismos correligionarios se sentían indignados; y la mayoría de ellos contestaban a los vivas al Dr. Paz Baraona, y no pudiendo controlarse el insolente, y en su desesperación no pudo más que cerrar con broche de oro, diciendo: "PUEBLO TRAIADOR... IMBÉCILES" y en el acto Zúñiga Huete pide lo conduzcan a su habitación, dando por terminada la manifestación.

Mientras tanto, las personas honorables que viven en el centro de la población, se preguntaban escandalizadas: estará BOLO ESE SUJETO?; esa es la manera de propagandear del Licdo. Huete?, no saben esos señores que Miguel Paz Baraona es el ídolo de este pueblo, y que tanto azules como colorados han sentido los afectos de la grandeza de ese apóstol todo caridad, todo nobleza, todo patriotismo; que antes de ser Presidente, siendo Presidente y después de serlo, nos trató a los trinitecos como a sus hijos predilectos? Con razón el huetismo tiene señalado de antemano su fracaso.

El Licdo. Zúñiga Huete que se hospeda en casa de los señores Gobernadores de Cortés y Santa Bárbara, se dispone a recibir a los notables de su partido; llega el Dr. Guillermo Pineda, honorable liberal, y después... nada, sigue el disgusto del Licdo. Huete. Pide el número de los censados y ninguno de los llamados dirigentes de ese partido en esta, puede dárselo, no obstante estar esos datos a la orden de quien los solicita; salen a recogerlo y cuando se dá cuenta el digno Candidato de los colorados que el censo asciende a 1.216 y pide el número de sus correligionarios que han llegado a la manifestación, suma, y les dice: resten, comprendiendo que tratan de engañarlo los que le han dicho que Trinidad unánimemente es colorada; y la decepción de Zúñiga Huete acrecenta, y mientras tanto el Nacionalismo sonríe satisfecho, seguro en su triunfo, pues los sucesos desarrollados durante estos últimos días, se lo comprueban una vez más.

Amanece, y el candidato rojo se dispone a partir; se despide de los pocos que lo rodean en ese instante sin estrecharles la mano, se deja ver en su mirada destellos de cólera; sale precipitadamente dejando atrás a la mayor parte de su comitiva, y el pueblo comenta la manera de despedirse del Candidato rojo y piensa que aquello de deslumbrante, aplastante y rebosante ha sido una quimera... y los dos inspectores con sus soldaditos, con la divisa roja iban cabishajos pensando en la intranquilidad y miseria de sus lejanos hogares; y el otro soldadito que vino a dejar la correspondencia al Candidato rojo iba maquinando cómo agrandaba, aumentaba y agigantaba a los 200, para que su jefe sonriera al recibo de la noticia.

El pueblo está tranquilo, tranquilidad que emana de la fe en un porvenir dichoso y que es interrumpida, de vez en cuando por algo así como descargas de pistolistas lafuché, son algunos de los llamados dirigentes del rojismo en esta, que regresan de encaminar a su digno Candidato y que inspirados por los manes de Baco tratan de imitar al orador ametrallador descargando sobre todo hijo de Dios.

Uno que todo lo vió.

ELIXIR MODERNO

EL MEJOR DE VENTA
EN TODA
Antipalúdico FARMACIA